

- LA VIE de l'AMICALE .(Suite)

...Madame TOURIGNY pour la préparation de la salle et la décoration avec ses collègues.
Merci à tous les bénévoles.

- Le 16.08.2011 - Commémoration de Provence par l'ANSAA à SAINT-RAPHAEL.
 - Le 21.08.2011. Commémoration de la Bataille de la Sambre à AUVELAIS et TAMINES
 - Le 02.09.2011 - Assemblée Générale des ZOUAVES de l'EST à EPINAL.
 - Le 15 et 16.09.2011 - Congrès de la FNAM de TOULOUSE.
 - Le 24 ET 25.09.2011 - Congrès de la Musique de Garnison d'Alger à VICHY.
 - Le 07.10.2011 - Visite à la Basilique de Saint-Denis organisée par le 2° ZOUAVES.
- Conseil d'Administration de l'UNION NATIONALE DES ZOUAVES.
- Nous venons d'apprendre le décès de Notre Ami Marc TOURNAY de VIREUX-VALLERANDS Ancien Zouave de GIVET, il était le lien fidèle pour toutes informations émanant du C.E.C. de GIVET. Il était très attaché à ce Centre de Commando. Les condoléances ont été adressées à Madame Georgette LOMBARD ,sa compagne et toute la famille de Marc TOURNAY.

NOUVELLES ADHESIONS.

--:--:--:--:--:--:--:--:--:--

Mr Richard BYCZEK - Mr Roger GARDE - Mr Jacques PARADE (par l'intermédiaire de Jean-Marie FLAMME).

D'autre part, nous avons dû résilier certains de nos adhérents qui ne répondaient plus ou lors de nos conversations téléphoniques en 2011 ,certains trop fatigués et trop âgés pour continuer l'envoi du bulletin.

Nous remercions vivement nos amis qui se sont mis à jour de leurs cotisations.

Puis, Jean- Marie FLAMME procède à l'élection du nouveau Président avec le conseil d'administration, les émargements avec les pouvoirs ont été réglementés d'où l'acceptation majoritaire du nouveau Président :

Hugues BOURDAIN

pour 3 ans, renouvelable chaque année. Ce dernier prend la parole pour dire merci de la confiance témoignée et qu'il fera ainsi ce travail à accomplir avec cœur et principalement à l'écoute de tous.

Mr Jean-Marie FLAMME - Vice Président - Président d'Honneur : Mr Moïse SENES
Lucien et Micheline DERVEAUX : Trésorier et Secrétaire .

MEMBRES DU BUREAU :

Roger BEY - André SORNETTE - Jean MAUREL - Jean-Pierre ROUVEYROL.

Commissaire au compte : Madame Jeannine CHARLON.

Le bilan financier conçu par la Secrétaire Micheline DERVEAUX et édité par Madame Françoise d'HUICQUE (nièce de Roger DESANGINS (4°ZOUAVES) avec la programmation des étiquettes pour l'envoi des bulletins ,les listings des adhérents à jour.
MERCY FRANCOISE.

Le bilan financier a été distribué dans l'assistance afin de pouvoir demander des explications éventuelles sur ce dernier. Le bilan a été adopté.

Ceux qui ont pu connaître notre Ami Désiré AUBEY de LUC-sur-MER , nous avons eu un contact par sa soeur: Madame Arlette MOTTIN , il est avec son épouse en Maison de retraite, l'esprit ZOUAVE reste dans leurs cœurs. MERCI Madame Arlette MOTTIN. nous ne les oublions pas.

Notre ami Jean-Marie FLAMME regrette le nombre restreint d'adhérent dans certaines manifestations, se re trouvant seul parfois dans la représentation de l'association.

Etaient présents dans l'Assemblée nos amis avec leurs épouses :

Mr Hugues BOURDAIN, Mr Jean-Marie FLAMME, Mr CERE Maurice, Mr BEY roger, Mr BYCZEK Richard, L'Amicale d'HENIN BEAUMONT , son Président Mr DEBIEVRE Joseph et ses amis: Mr BEULQUE Jean-Marie, Mr GARDE Roger, Mr LAGRANGE Daniel, Mr WALCART Jean-Louis, et Madame Jean DUBOIS - Mr Jean-François CATTEAU - Melle Françoise COHN, Mr Jean MAUREL,

.../....

Mes Chers Camarades.

J'emprunte à Guy Defaix, la première phrase de l'article qu'il a fait paraître dans le Bulletin de l'Union Nationale des Zouaves :

« Tous les jours, nous voyons disparaître nos compagnons..... »

Loi vitale, complètement inéluctable, mais c'est la grandeur de l'homme de préparer, au sein des structures établies, sa propre disparition...gardant et améliorant ce que sera la pérennité.....

Nous sommes à une époque charnière....un mouvement de bascule et de transmission....une Génération s'en va, une autre arrive....mais toutes sont liées par le fait que, mobilisée, volontaire ou conscrite, elles ont connu l'épreuve de la guerre ou, à tout le moins, celle des coups durs d'une guerre révolutionnaire et d'indépendance.....

Une page se tourne mais aucun changement ne viendra « bousculer » l'ordre établi. Les Anciens seront toujours les figures de proue de l'Amicale, car ne l'oublions pas, nous avons été formés à l'Ecole de l'Enseignement Public....la fameuse « Communale » des Hussards à Blouse grise, ces générations, « élevées privées de liberté, dans le sens du respect et de la citoyenneté » selon d'Ormesson.

Je vous remercie pour la confiance que vous m'avez accordée en me portant à la Présidence de l'Amicale. Je m'efforcerai de garder le Cap et la Direction donnée par l'irremplaçable Moïse....il sera difficile de faire mieux mais peut-être autrement....question de génération et de personnalité.

Certains membres de l'Amicale seront sollicités plus que d'autres, qu'ils soient remerciés par avance, je pense à Lulu, notre légendaire porte-drapeau et trésorier, notre chère Mimi, chargée de l'édition du bulletin et l'irremplaçable Jean-Marie à qui nous essayerons de donner l'aide qu'il ne demande pas.....mais... !!

Je voudrai, d'ores et déjà, vous demander que l'on mette en avant le Drapeau....Pavoisons nos maisons pour le 11 Novembre.....

Encore Merci ponctué d'un Vibrant « PAN PAN LARBI... ! »

Hughes BOURDAIN.

Décès d'un grand serviteur des Zouaves, Marc TOURNAY, le jour de l'assemblée générale à Moussy...alors que nous évoquions nos camarades malades, handicapés...il rejoignait son fils Jean-Pierre mort dans un accident du travail en 1976, et son épouse Josiane décédée en 1998.

Marc a effectué son service militaire en 1948/49 au Maroc au sein du 8^{ème} Régiment de Zouaves à Ouezzane, puis à la Musique Militaire de Rabat.

Pendant plus de trente ans, il tiendra un magasin de cordonnerie maroquinerie avec une devise satisfaire le client.

Etre au service des autres, il le sera toute sa vie, en animant de nombreuses associations.

Pour les Zouaves, il présidera l'Amicale des Anciens du 8^{ème} Zouaves de 1994 à 1996.

Marc était l'ambassadeur de l'Union auprès du C.E.C, ayant lié de solides amitiés avec l'encadrement.

Régulièrement il envoyait les articles de la presse locale relatant les faits et gestes des Zouaves du fort Charlemont où il allait avec quelques amis se retremper dans l'ambiance du Mess.

Le départ du drapeau du 9^{ème} Zouaves l'avait profondément affecté, puis la fermeture du Centre.

D'ailleurs, son état de santé a commencé à se dégrader à partir de cette cérémonie d'adieu du 14 octobre 2006, où il avait fait un malaise.

Les problèmes de santé se sont accumulés...ayant les os fragiles, les fractures se sont multipliées. Dans une de ses lettres, il se plaignait de passer plus de temps à l'hôpital que chez lui. Il aimait louer le dévouement de Georgette sa compagne qui veillait constamment sur lui.

A Georgette, à ses enfants, petits enfants, à toute la famille, à ses amis l'Union des Zouaves exprime ses très sincères condoléances.

Le lundi 24 octobre, une gerbe a été déposée sur la tombe de notre Ami. Un malheureux concours de circonstances ayant empêché les Zouaves d'accompagner Marc lors de ses funérailles.



AMICALE DES ANCIENS DU 4^{ème} ZOUAVES

Siège sociale : 7, Rue des Frênes

60280 VENETTE

Tel : 06 07 52 20 48

Chers Amis Zouaves,

Voici le temps de nous réunir pour notre Assemblée Générale, qui aura lieu cette année le Dimanche 13 novembre 2011 à 11 heures. (Nous n'avons pas eu le choix des dates.)

GENDARMERIE NATIONALE

CERCLE - MIXTE DES CELESTINS

18, boulevard Henri IV

75004 PARIS

Tel : 01 58 28 23 82

- LA VIE de l'AMICALE (suite)

.....Mr Bernard VENGEANT, Mr Norbert YESSAD, Mr Jean-Pierre ROUYEYROL, Madame Jeannine CHARLON.

Notre nouveau Président Hugues BOURDAIN a remercié l'assistance pour sa nomination et assure le bien-fondé de sa fonction, une écoute particulière pour chacun de nous si besoin est.

Après tous ces sujets évoqués, Jean-Marie FLAMME a clôt la séance afin de laisser la place à Monsieur le Président Bruno de VILLEPIN de l'UNION NATIONALE DES ZOUAVES avec ses amis pour présider son assemblée. Une cohésion totale entre les assemblés

Les assemblées terminés du 9° et de l'UNION, nous nous dirigeons au Monument aux morts dans la cour du Domaine de MOUSSY pour rendre hommage à nos disparus. C'est alors, que nous avons l'extrême joie de voir arriver notre ami André SORNETTE avec son épouse Monique. Nous étions très émus mutuellement, après ces deux années d'absence. Il est des JOIES qui ne s'oublient pas et surtout l'AMITIE qui ressort au cours des longues années à l'Amicale passés ensemble.

Ensuite, place au déjeuner dans cette superbe salle, André SORNETTE et son épouse avec Lucien DERVEAUX ont échangé des faits parfois comiques, mais aussi des expériences passées avec des grosses larmes....

L'Amicale du 9° ZOUAVES avait organisé une tombola, Merici aux bienfaiteurs généreux. C'était bien la peine de préparer tous les documents afférents à l'assemblée, j'ai oublié les carnets de tombola !!! heureusement mes gentilles voisines m'ont aidées à confectionner des carnets ... artisanaux!!! Veuillez accepter mes excuses. presque tous les lots sont partis, il était temps le car nous attendait.

à 16 heures le car nous transportait à Paris pour le ravivage de la Flamme à l'ARC de TRIOMPHE. Bernard VENGEANT avec sa gentillesse habituelle a pris le drapeau pendant la cérémonie, car Lucien DERVEAUX est trop fatigué. MERCI BERNARD.

A 20h30, nous revenons au Château, certains sont restés dîner, d'autres sont reparchez eux, avec l'espoir de se revoir bientôt.

Les photos de nos Amis Rémy PELLETIER et Alfred TUPIGNY ont été diffusées sur le Site INTERNET ZOUAVES grâce à notre Ami Jean-François CATTEAU qui l'a créé. Merci Jean-François, la mémoire de nos anciens sera toujours présente.

SITE INTERNET
COLLECTIF
FRANCE 40

Nous venons d'apprendre le décès du deuxième Fils de Moïse SENES, la cérémonie aura lieu le Mercredi 16 Novembre 2011 à PONTARME. L'Amicale a adressé les condoléances à la famille.

La soeur de Notre Ami Désiré AUBEY, un ancien de 1940 vient de nous apprendre le décès de Madame Renée AUBEY décédée le 27.10.2011. Mr AUBEY a été très touché de la carte postale de Moussy signée des ZOUAVES.

La soeur de Mr AUBEY, Mme MOTTIN vous adresse tous ses voeux de bonne santé pour tous en ces fêtes de fin d'Année.

Mr et Mme LECLERCQ Claude nous ont fait part le 02.12.2011 du décès de Maria SCHMITT de BODEN (Allemagne) fidèle amie à l'AMITIE FRANCO-ALLEMANDE, elle a participé à nos rencontres de TROSLY-LOIRE avec son mari et son Fils.

A toutes ces familles en deuil nos condoléances ont été envoyées

NOUVELLE ADRESSE :

Notre mai Kléber BROHET nous signale sa nouvelle adresse chez Mr Christian BROHET, Le Champs de la Rose, 57, route de Guise 02110 BHAIN EN VERMANDOIS.

L'ensemble du Bureau du 9° ZOUAVES et avec l'appui du Président de l'UNION NATIONALE des ZOUAVES Mr Bruno de VILLEPIN sont heureux de vous annoncer après de nombreuses démarches, l'obtention de la Médaille Militaire attribuée à notre Ancien ZOUAVE de 1940, Lucien DERVEAUX - MERCI A TOUS pour cette finalité qu'il attendait depuis longtemps !!!!! photocopie de son inscription à la Médaille Militaire.

Photocopie de la sous-Préfecture de Seine et Marne pour le nouveau Président.

Photocopie de notre Ami TOURNAY.

Pour chacun et chacune, recevez tous nos souhaits de bonne santé en ces fêtes de fin d'Année et pour 2012, une bonne santé et joies à partager avec tous ceux que vous aimez.

Bien affectueusement.

Micheline DERVEAUX.



Extrait du site: orleansville.free.fr Rubrique le Souk

C'est nous les Africains

Lors de chaque réunion d'anciens combattants, il est de tradition d'entonner quelques chants traditionnels. Il est rare qu'un des participants ne lance "Le Chant des Africains" qui remporte toujours un franc succès. C'est avec allant et émotion que les Anciens d'Algérie, au garde-à-vous, reprennent en chœur cet air fameux. C'est une façon de se souvenir de ceux qui sont tombés "là-bas" et de leur rendre hommage.

Lors des commémorations officielles des guerres passées, les fanfares et les cliques interprètent régulièrement cet air de tradition, symbole du souvenir de l'éternelle Armée d'Afrique. Il accompagne très souvent notre Marseillaise. Il n'est pas un ancien d'Algérie qui n'en connaisse au moins l'air, sinon les paroles du refrain. Les couplets en sont moins connus et l'origine de ce chant est obscure pour beaucoup. Il est de coutume de penser que cet air date des années 43-44 car le Corps Expéditionnaire Français en Italie était composé presque exclusivement de soldats d'Afrique du Nord de toutes origines.

De fait, ce chant date de 1915. La Grande Guerre se prolongeant, occasionnant des pertes effroyables, la France dût faire appel à tous ses enfants, y compris ceux d'Algérie, Maroc, Tunisie, d'Afrique Occidentale et Orientale Française et d'Outre-Mer. Les paroles sont attribuées au Commandant REYJADE qui, en 1915, écrivit une marche destinée à ses Tirailleurs Marocains et dont le titre était " C'est nous les Africains qui arrivons de loin ". La musique est du Sous-Lieutenant Félix BOYER, Chef de la musique de la XIVe Division d'Infanterie. En 1940, Félix BOYER, devenu Capitaine, est fait prisonnier mais, comme ancien combattant de la 1ère Guerre mondiale, il est rapidement libéré. Il est alors appelé pour organiser la musique régionale des Chantiers de Jeunesse en Afrique Française du Nord par le Général de la PORTE du THEIL, le fondateur des Chantiers de la Jeunesse Française. Le Colonel Alphonse S. VAN HECKE crée le 7ème Régiment de Chasseurs d'Afrique à partir des Chantiers de Jeunesse. Le Régiment est incorporé aux réserves générales de la 1ère Armée Française et équipé de Tank-Destroyers (TD). Le Capitaine BOYER reprend la version initiale du chant de 1915, destinée aux Marocains, pour l'adapter aux Africains. "Les Africains" devient le chant traditionnel des Chantiers de la Jeunesse Française d'Afrique du Nord. Il est chanté dans tous les Groupements, à Rabat, à Alger, à Constantine, à Tunis. Le Capitaine BOYER, nommé Chef de musique de la garnison d'Alger, donne une nouvelle vigueur au chant des Africains qui devient le "Chant de guerre des Africains". L'Armée d'Afrique reconstituée adopte aussitôt ce chant martial et flamboyant. Il sera interprété et joué dans toutes ses campagnes de Tunisie, de Corse, d'Italie, de France et d'Allemagne. Les rutilantes noubas de nos Régiments d'Afrique ont fait retentir les accents des "Africains" dans toute la France et dans une grande partie de l'Europe. Voilà qui explique son immense popularité.

Jacques TORRES

A propos du chant " C'est nous les Africains " On a beaucoup écrit au sujet de ce chant que certains qualifient de chant de l'O.A.S. (sic) ; faut-il y voir l'ombre de l'excommunication, déjà encourue du fait de l'occupation allemande en 1941-1942 ou la manie des anti-France, de montrer du doigt tout ce qui leur paraît " politiquement incorrect "

Nous avons publié par deux fois, dans les n° 92 de décembre 2001, p. 119 et n°100, p. 112, de "L'Algérieniste", l'histoire de ce chant.

Mais il restait un point d'ombre : qui était le fameux commandant Reyjade. La légende, et non pas l'histoire, dit que le commandant (sic) Reyjade, des Tirailleurs marocains, écrivit en 1915, une marche destinée aux troupes marocaines, qui commençait ainsi : " C'est nous les Marocains qui arrivons de loin ". Une autre source attribue le texte au sergent Bondifala et au tirailleur Marizot, en 1915, sur la musique de l'Hymne de l'Infanterie de Marine.

Il est deux points sur lesquels nous sommes d'accord : année de création (1915), et la musique de l'Hymne de l'Infanterie de Marine. Mais pour le reste, à propos de Reyjade, nous nous posons la question : est-il vraiment commandant ? Il est inconnu des contrôles militaires de l'époque.

Bien entendu parce que, plus prosaïquement, les paroles sont de Jeanne Decruck, en 1915 (pseudonyme de Reyjade). Décédée en 1954, elle était aussi connue sous le nom de Jeanne Breilh, Breilh-Decruck, ou Fay-Béryl (sources Sacem).

Mais question que nous posons : qui lui a demandé de composer ces paroles ou si cela est à son initiative personnelle, en quelle occasion ? En 1940, le capitaine Félix Boyer fut libéré par les Allemands en tant qu'ancien combattant de la Grande Guerre. Récupéré à Alger par le général de la Porte du Theil, placé à la disposition du commissaire régional des Chantiers de Jeunesse Française en Algérie, Alphonse S. Van

Hecke, il reçut la charge d'organiser la Musique d'Afrique du Nord à Hussein-Dey.

Le capitaine Félix, Frédéric, Marius Boyer reprit la Marche de Armée d'Afrique composée en 1915. Les " Marocains " devinrent les " Africains " et le chant de gloire des Chantiers de Jeunesse Française d'Afrique du Nord dans les groupements, les districts, les sections de l'ADAC (Association des Anciens des Chantiers), à Rabat, à Alger, à Constantine et à Tunis. Nommé chef de musique de la garnison d'Alger, le capitaine Félix Boyer rebaptisa officiellement cet hymne : " Chant de guerre des Africains " (nous évoquons ces souvenirs dans l'algérianiste n°92, p. 119).

La Musique des Chantiers eut, à l'époque, une grande notoriété en Alger et région. La nouvelle Armée d'Afrique, avec l'intégration des Chantiers dans le 7^e régiment de Chasseurs d'Afrique, adopta aussitôt ce " Chant de guerre des Africains " et l'emmena dans ses campagnes de Tunisie, de France et d'Allemagne. Le capitaine Félix Boyer, alias Grasso Boyer, est décédé en 1980 (sources Sacem).

Lorsque Reyjade écrivit les paroles des " Africains ", seul un refrain (devenu) célèbre et trois couplets composaient ce chant. En 1943-1944, un quatrième couplet est venu s'intercaler entre le deuxième et troisième existant depuis l'origine. Ceci pour honorer les évadés par l'Espagne qui ont rejoint, au nombre de 25 000, l'armée d'Afrique.

Ce chant jugé séditionnel par l'occupant, fut interdit dès 1941 et il faudra attendre le débarquement américain du 8 novembre 1942 pour qu'il retentisse à nouveau sur la Route Moutonnaire, au retour vers le Hamma.

Nous, en mémoire des Dupont, Sanchez, Mohamed ou David d'Algérie tombés sur tant de chemins pour libérer la France, vibrons encore aux accents du " Chant des Africains " évocateur de souvenirs glorieux et douloureux.

Ce texte n'aurait pu être écrit sans la participation active du président des Anciens du 7^e régiment de Chasseurs d'Afrique, Alain Abdi et du capitaine Francis Josse de l'Amicale du 7^e régiment de Chasseurs.

Je remercie aussi Paul Rossignol pour sa communication à Lionel Faivre de " Un peu d'Histoire autour de ce Chant des Africains " et transmise par ce dernier à la chronique.

Théo Bruand d'Uzelle, 39500 Tavaux

[Retour](#)

"Mémoire Vive", Magazine du C.D.H.A., n°32, 4^{ème} trimestre 2005



Félix BOYER

C'est en 1942 que le C a p i t a i n e BOYER créa à Alger la fameuse marche qui commence par : « C'est nous les Africains qui revenons loin... »

Ce chant mâle et mélodieux accompagna les soldats du Corps Expéditionnaire français en Italie et ceux, pratiquement les mêmes, qui débarquèrent au milieu de l'été 1944 en Provence.

La marche, en hommage d'abord au Colonel Van HECKE, animateur des Chantiers de Jeunesse, fut officiellement dédiée au Général Joseph GOISLARD de MONTSABERT, qui n'allait pas tarder à s'illustrer à la tête de la 3ème Division d'Infanterie Algérienne.

Félix BOYER, né en 1887, avait passé son enfance à Nice. Son père y était chef d'orchestre au Casino de la Jetée. Jetée-Promenade qui n'existe plus de nos jours. Puis Félix, fut élève du Conservatoire de Paris avant d'être Chef de Musique du 46ème Régiment d'Infanterie.

En 1910, il avait composé une chanson « Allons dans les bois ma mignonette » qui ne fut pas un immédiat succès mais qui devint célèbre, pendant la guerre de 1914-1918, grâce aux tournées du Théâtre aux Armées. Rebaptisée « Boire un petit coup c'est agréable », elle fut interprétée par Michel SIMON et Gaby MORLAY dans le film « Les Amants du Pont de Saint Jean » et reste, avec « Frère Jacques », la chanson française la plus célèbre au monde.

Prisonnier, puis libéré par les Allemands en tant qu'ancien combattant de la Grande Guerre, BOYER, réussit à gagner Alger en 1941. Récupéré par le Général de la Porte du Theil puis, mis à la disposition du Colonel Van HECKE, il reçut la charge d'organiser la Musique Militaire d'Afrique du Nord. La formation musicale préparait les défilés en s'entraînant sur la route moutonnaire à Hussein-Dey. Martial Ayela, futur chef d'orchestre renommé à Alger en faisait partie. Boyer reprit les paroles de la Marche de l'Armée d'Afrique, composées par REYJADE (Jeanne Decruck); les « Marocains » devenant « Les Africains ».

Nommé chef de musique de la Garnison, BOYER fut ensuite chargé de la fanfare du Gouvernement Provisoire. C'est à ce titre qu'au cours d'une prise d'armes il eut l'occasion de faire jouer « Les Africains » pour la première fois en public. Le Général de Gaulle présent, le félicita chaleureusement.

Le talent de BOYER fut mis également au service des armées alliées. Il composa le « Chant des GI » et le Général Eisenhower lui adressa ses compliments.

Après l'abandon hâtif et bâclé de l'Algérie en 1962, les musiques et fanfares militaires ne furent plus autorisées à jouer « Les Africains ». La marche était devenue « séditeuse » Il fallut attendre août 1969 pour voir cette interdiction levée par le Ministre des Anciens Combattants DUVILLARD.

A la grande joie des associations patriotiques qui avaient multiplié les démarches mais aussi de Félix BOYER, âgé alors de 82ans, et qui déclara: « L'amour de la patrie que j'avais essayé de traduire du mieux que je pouvais dans cette marche est au dessus de toutes les contingences politiques ».

Le père des « Africains », chant lié à tant de souvenirs glorieux, puis tragiques, est décédé en 1980.



Le général de Montsabert

John FRANKLIN

Bibliographie

Nice Matin : 5 septembre 1969

L'Algérieniste (Revue du Cercle) N°14 Déc. 2003

Thierry BOUZARD : Anthologie du Chant Militaire Français » Ed. Grancher - 2000
(Chansons actuelles) R Laffont - 1989.

[Retour](#)

**et pour ceux qui chantent faux,
ou ne connaissent ni l'air ni les paroles....**

